

Zeitschrift: Les intérêts du Jura : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura
Herausgeber: Association pour la défense des intérêts du Jura
Band: 30 (1959)
Heft: 7

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LES INTÉRÊTS DU JURA

Bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura
CHAMBRE D'ÉCONOMIE ET D'UTILITÉ PUBLIQUE DU JURA BERNOIS

XXXe ANNÉE

Paraît une fois par mois

No 7. Juillet 1959

SOMMAIRE

Bellelay médiévale
Laufon, une petite ville de la vallée de la Birse

Bellelay médiévale

Plus on avance dans la connaissance du patrimoine artistique jurassien, plus on en découvre la richesse architecturale. Citons pour mémoire l'église du Collège des Jésuites à Porrentruy, Saint-Germain et Saint-Pierre se trouvant dans la même ville, l'ancienne Collégiale de Saint-Ursanne, le Temple de Saint-Imier, l'église récemment redécouverte de Moutier-Grandval, et, en France déjà, mais faisant partie de l'ancien Evêché de Bâle, l'église abbatiale de Lucelle, dont les plans ont été relevés par l'historien jurassien Auguste Quiquerez.

L'attention du public est attirée actuellement sur un autre monument : l'église abbatiale de Bellelay, désaffectée depuis la Révolution française, transformée ensuite en grange et en étable, fait depuis deux ans l'objet d'une restauration totale. Il s'agit d'une des plus belles et des plus grandes églises de Suisse datant de l'époque baroque. Nous avons eu le privilège de trouver dans les archives épiscopales les copies de contrat permettant d'attribuer cette œuvre importante à Franz Beer, architecte bien connu à son époque et auteur des églises de Rheinau et de Saint-Urban entre autres.

Mais ce ne sont point les bâtiments somptueux occupés depuis 1898 par la Maison de Santé dont nous voudrions parler ici. Ceux-ci ne datent en effet que du XVIII^e siècle. Comment Bellelay se présentait-elle avant cette date et quel était le sanctuaire érigé peu après la fondation de cet établissement de l'Ordre des Chanoines de Prémontré ?

C'est en automne 1956 et au cours de l'été 1957 que nous avons entrepris des fouilles qui permettent dès à présent de reconstituer l'église primitive¹.

¹ Nous tenons à remercier vivement l'ADIJ, ainsi que la Société jurassienne d'Emulation qui ont bien voulu subventionner nos recherches d'une manière généreuse. Nous exprimons également toute notre reconnaissance envers ceux qui se sont intéressés à nos travaux, particulièrement MM. Fehr, directeur de la Maison de Santé, Gerster, architecte à Laufon, Rais archiviste à Delémont, Thürler de la Direction cantonale des travaux publics, ainsi que le Rotary Club Porrentruy-Delémont. — L'ensemble de Bellelay est traité dans la thèse de doctorat que l'auteur avait présentée à l'Université de Bâle.